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会      議      録 

会議名 第３回 和泉市総合計画審議会 

開催日時 令和２年７月27日（月）午後２時から午後３時３０分まで 

開催場所 和泉市コミュニティセンター 

出席者 

（委員）阿部昌樹会長、辻本法子副会長、吉川茂樹委員、大浦まさし委員、山本秀明委員、 

早乙女実委員、松田義人委員、宮本英昭委員、山下隆也委員、西田清委員、 

辻林修委員、坂東剛委員、上西恵子委員、佐藤正浩委員、泉谷良委員、 

合田耕三委員、山中康史委員、井上裕信委員、阿部俊明委員、池上博之委員 

※中野直樹委員は、欠席 

（事務局）八木市長公室長、山崎政策企画室長、大野学校教育室長、西川政策推進担当課長、

奥企画経営担当課長、高垣総括主幹、和田総括主査、堀田主事 

議事次第 

１ 第５次和泉市総合計画（改訂版）（案）の検討について 

２ 第２期和泉市まち・ひと・しごと創生総合戦略（案）の検討について 

３ その他 

会議資料 

○会議次第 

○資料１ 第２回和泉市総合計画審議会における意見を踏まえた検討事項        

○資料２ 第５次和泉市総合計画（改訂版）（案）の再修正箇所について 

○資料３ 第２期総合戦略における「シティプロモーションの推進」に係るＫＰＩの設定に

ついて 

会議の要旨 

・第５次和泉市総合計画（改訂版）（案）、第２期和泉市まち・ひと・しごと創生総合戦略（案） 

 について検討を行った。 

・次回会議において、引き続き、第５次和泉市総合計画（改訂版）（案）の検討を行うととも

に、答申を検討することとした。 

会議録の 

作成方法 

□全文記録 

■要点記録 

記録内容の 

確認方法 

□会議の議長の確認を得ている 

■出席した委員全員の確認を得ている 

□その他（                        ） 

その他の 

必要事項 
傍聴者 １名 
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発言者 審 議 内 容           （文中敬称略） 

 ■ 開会挨拶 

司会 大変長らくお待たせしました。ただいまから、第３回和泉市総合計画審議会を開催させて

いただきます。委員の皆様方におかれましては公私ご多用のところ、本委員会にご出席賜り、

厚く御礼申し上げます。 

 本日の会議でございますが、中野委員がご欠席、辻林委員が途中からのご出席とお伺いし

ておりますが、委員の半数以上がご出席いただいておりますので、会議は有効に成立してご

ざいます。 

 続きまして、本日の資料の確認をさせていただきます。 

  

 （資料確認） 

  

司会  以上、資料の不足等ございませんでしょうか。 

 それでは、これより議事進行は阿部会長にお願いいたします。どうぞよろしくお願いいた

します。 

  

 ■ 和泉市総合計画改訂版（案）の検討について 

阿部会長  みなさん、こんにちは。本日もどうぞよろしくお願いいたします。前回は、第５次総合計

画改訂版（案）の重点施策第２章の途中まで、ご審議いただきました。 

 本日の流れといたしましては、まず、前回の審議で再検討することとなった項目について、

事務局の対応方針を示していただき、再度、審議を行いたいと思います。その後、前回の審

議の続きとなる資料１－２の25番からについて、審議いたします。最後に、資料１－３に沿

って、第２期和泉市まち・ひと・しごと創生総合戦略について審議を行うという流れで進め

ていくことになります。 

 今回も円滑な議事進行に努めてまいりますので、ご協力いただければと思います。 

  

 ■ 和泉市総合計画（改訂版）（案）の検討について 

  

阿部会長  それでは、会議次第の「１ 第５次和泉市総合計画（改訂版）（案）の検討について」に入

りますが、まず、事務局より審議の進め方についてご説明いただければと思います。 

  

司会  それでは、事務局より審議の進め方につきましてご説明をいたします。 

 まず、今回配付してございます資料でございますが、資料１は、前回の審議会において委

員の皆様からいただいたご意見とご意見を踏まえた事務局の対応方針を記載したものでござ

います。次に、資料２は、資料１の対応方針に基づき、第５次総合計画改訂版（案）の再修

正を行ったもので、見開き左側が再修正前、右側が再修正後の案となっておりますので、併

せてご審議ください。 

 審議の流れといたしましては、まず、前回の審議会における再検討事項について審議いた 
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 だき、その後に前回資料１－２の25番以降、最後に、第２期総合戦略（案）を審議いただき

たいと考えております。 

 前回の審議内容を含めて非常に多くのご意見を頂戴しておりますが、本日の第３回で全て

の項目を審議していきたいと思っておりますので、皆様方には大変ご負担をおかけしますが、

どうぞよろしくお願いいたします。 

  

阿部会長  ありがとうございます。早速審議に入っていきたいと思いますが、まず、資料１の１番か

ら３番について事務局よりご説明をお願いいたします。 

  

事務局 （第３回 資料１に基づき説明） 

  

阿部会長  ありがとうございます。ただいま説明いただいた内容に関して、ご意見・ご質問等ござい

ませんでしょうか。 

  

阿部委員  教育環境など和泉市の魅力を市外に向けて発信していくことの意見がありましたが、和泉

市は海に面しておらず、近隣市町や大阪市に比べると、津波や洪水等による浸水被害を受け

にくいという利点があると思いますので、和泉市の住みやすい点としてアピールしてはいか

がでしょうか。 

  

事務局  委員ご指摘のとおり、本市は海に面しておらず、近年はあまり大きな浸水被害もありませ

んが、周知の事実でもあるため、そこを重点的にアピールしておりません。アピールの方法

に関しては、今後検討していきたいと思っております。 

  

阿部会長  他にご意見にございませんでしょうか。 

 無ければ、資料１における１番から３番の３項目に係る修正については、事務局提案のと

おりでよろしいでしょうか。 

  

 （「はい」の声あり） 

  

阿部会長  ありがとうございます。 

 続きまして、資料１の４番から８番までについて、事務局より説明お願いいたします。 

  

事務局 （資料１に基づき説明） 

  

阿部会長  ありがとうございます。ただいま説明いただいた内容に関して、ご意見・ご質問等ござい

ませんでしょうか。 

  

佐藤委員 ７番の「コミュニティバスめぐ～る」の項目に関連して、私が実際に「めぐ～る」を利用

した感想を述べたいと思います。 
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 先日、南海バスで和泉府中駅まで行った後、「めぐ～る」に乗り換えしたのですが、和泉府

中駅からは満席で、利用を諦めている方もいらっしゃいました。私のイメージでは、「めぐ～

る」の利用者は少ないものだと考えておりましたが、ＪＲ阪和線や南海バスが運行している

中でも、非常に多くの方が利用されており、市民のニーズがあるのだと実感いたしました。 

今後も、地域住民の重要な交通手段として、利用促進等に努めていただければと思います。 

  

事務局  「めぐ～る」については、第２回和泉市総合計画審議会において、委員の皆さまから利用

者数の減少について様々なご指摘をいただいたところですが、実際に利用された方から、依

然として多くの利用者がいるという実情をご報告いただけたことは、非常にはありがたいと

思います。当該事業に関しては、市としては今後も必要な事業であると思っておりますので、

運行ルート等について、引き続き、検討しながら効率的な事業運営に努めていきたいと考え

ております。 

  

山本委員  第３回 資料１の56頁において、「高齢者をはじめとした地域住民の日常を支える移動手段

の確保が求められています。」と新たに記載していただいていますが、その記載と連動する具

体的な取組みはあるのでしょうか。 

  

事務局  具体的な取組みといたしましては、第１回和泉市総合計画審議会の資料５の54頁「重点施

策13 元気に生涯活躍できる環境づくりの推進」における「公共交通を活用した高齢者の外

出の促進」という取組みに連動すると考えてございます。 

  

阿部会長  本来、56頁の「現状と課題」は、60頁「重点施策16 外出を容易にする交通機能の充実」

と関連するはずだと思いますが、重点施策16には高齢者支援に係る記載がないため、記載を

加えることを検討する必要があるのではないでしょうか 

  

事務局  「めぐ～る」をはじめとする公共交通について、実態としては高齢者の方の利用が多いと

思われますが、高齢者の支援策として実施しているわけではなく、広く障がい者や一般の方

も対象とした事業であるため、60頁の具体的な取組みには、高齢者支援に係る記載をせず、

56頁の「現状と課題」に「高齢者をはじめ」という表現を追加するに留めたものです。60頁

における記載については、検討いたします。 

  

阿部会長  60頁には記載しないという結論でも構いませんので、一度、ご検討ください。 

  

吉川委員  移動手段の確保について、市内の公共交通空白地の解消のため、市の中央部以北ではコミ

ュニティバスを運行し、南部ではオレンジバスを運行するなどしていますが、和泉市である

ものの泉大津市や高石市の市域に位置する、いわゆる飛び地における移動手段の確保も課題

ではないかと思います。 

例えば、泉大津市付近の助松団地等の飛び地に住まわれている和泉市民について、移動手

段の確保が図られているのか、また具体的な施策が検討されているのかなどについてお示し 
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 いただけたらと思います。 

  

事務局  飛び地における移動手段の確保について、事務局では把握できてございませんので、担当

課に確認した上で、次回の会議でお示しさせていただければと思います。 

  

吉川委員  わかりました。ぜひよろしくお願いいたします。 

  

阿部委員  コミュニティバスの運行については、民間企業と連携することを検討してはいかがでしょ

うか。行き先であるスーパーマーケットや病院等に運行費用を負担してもらえれば、市の支

出を抑えながら事業を実施することが可能になると思います。 

  

阿部会長  民間企業や地域住民をうまく活用し、交通弱者への対応を図っていくというようなことも、

今後、検討していただければと思います。 

 次に、６番の項目について、委員の皆様のご意見を伺いたいと思いますが、資料２の55頁

をご覧いただきますと、前回の審議会の意見を踏まえて、交通事故発生件数の表を新たに追

加しております。表の数字を確認しますと、人身事故件数は減少しており、事務局に確認し

たところ、歩行者と自転車の接触事故も減少しているそうです。その結果を踏まえて、表の

上部の文章についても修正しておりまして、「歩行者と自転車の事故が増加しており」と記載

していたものから、「事故が増加しており」という表現を削除しております。事故件数が減少

しているという事実があっても、交通事故を防止するための取組みが必要であることには変

わりがありませんので、このような記載にしておりますが、よろしいでしょうか。 

  

山本委員  死亡事故が平成26年、平成27年とゼロであったことに対して、平成28年度以降は、死亡事

故が発生していることが表からわかります。人身事故件数が減少しているものの、死亡事故

が発生している事実を示すとともに、交通事故を防止するための取組みが必要であることを

示すためにも、この表を掲載する意味があるのではと思います。 

  

阿部会長  ありがとうございます。他にご意見はございませんでしょうか。 

続きまして、第３回 資料１の９番から11番までについて、事務局から説明お願いいたしま

す。 

  

事務局 （資料１に基づき説明） 

  

阿部会長  ありがとうございます。ただいま説明いただいた内容に関して、ご意見・ご質問等ござい

ませんでしょうか。 

  

山本委員  前回も議論になったかと思いますが、小中学校の体育館の空調整備を推進することについ

て、避難所機能の充実という観点で記載してはいかがでしょうか。 
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阿部会長  資料２の89頁に新たに追加した「避難所機能の充実」で、「感染症対策を踏まえ、避難所に

必要な設備や資機材を備えます。」と記載があり、空調設備も含んでいるという捉え方をして

もいいのではないでしょうか。 

  

山本委員  そうですね、その認識であれば結構です。 

  

阿部会長  他にご意見はございませんでしょうか。それでは、資料１の審議を終了し、続いて、前回

配布いたしました資料１－２の25番以降について、審議いたしますので、事務局より説明お

願いします。 

  

事務局 （資料１－２に基づき説明） 

  

阿部会長  ありがとうございます。ただいま説明いただいた内容に関して、ご意見・ご質問等ござい

ませんでしょうか。 

  

阿部委員  市の魅力を発信することについては、地域情報誌や新聞に和泉市のことを掲載してもらえ

るよう、こまめにプレスリリースを行うことが、非常に効果的であると思いますので、ご検

討いただければと思います。 

  

事務局  現在も市からは、適宜、各種報道機関に対してプレスリリースをしたり、必要に応じて記

者会見等を実施しておりますが、実際に記事にしてもらえるかは、各報道機関の判断による

ところではございます。 

  

阿部会長  他にご意見はございませんでしょうか。 

続きまして、資料１－２の31番から33番までについて、事務局より説明お願いします。 

  

事務局 （資料１－２に基づき説明） 

  

阿部会長  ありがとうございます。ただいま説明いただいた内容に関して、ご意見・ご質問等ござい

ませんでしょうか。 

  

阿部委員  31番で和泉市に名医がいることや名医を集めるについて意見しておりますが、私は、一度、

総合医療センターに入院した経験があります。その際の看護士の方の対応も非常に丁寧で、

うれしく思いました。和泉市は医療体制が充実していると思いますので、この部分も市の魅

力としてアピールしてはいかがかと思います。 

  

阿部会長  医療体制の充実というのは、市の魅力として十分にアピールできる部分であると思うので、

和泉市総合医療センターだけでなく、市全体として、医療機関が充実しているということで

あれば、積極的にアピールしていくということはありなのかなという気もしております。 
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事務局  総合医療センターの開設につきましては、近年、和泉市が最も力を入れた事業の１つでも

ありまして、これまでも積極的にアピールしてまいりました。委員ご指摘の点を踏まえまし

て、今後もアピールしていきたいと思ってございます。 

  

阿部会長  他にご意見はございませんでしょうか。 

続きまして、資料１－２の34番から38番までについて、事務局より説明お願いします。 

  

事務局 （資料１－２に基づき説明） 

  

阿部会長  ありがとうございます。ただいま説明いただいた内容に関して、ご意見・ご質問等ござい

ませんでしょうか。 

  

吉川委員  37番に関連してですが、「災害情報伝達力の強化」に取り組む旨を記載していることについ

て、具体的な施策としては、防災無線の戸別受信機を配布することなどを想定しているので

はないかと思いますが、「伝達力の強化」という表現がわかりにくいので、例えば「伝達手段

の強化」とする方が、適切ではないかと思いますので検討いただけないでしょうか。 

  

事務局  委員ご指摘のとおり、「災害情報伝達力の強化」で想定している具体的な施策は、災害防災

無線の放送が聞こえづらいところに、戸別受信機を配るという施策を検討しているため、そ

ういったところを踏まえた表現にしてございます。 

わかりにくいというご指摘を踏まえ、表現については検討させていただきたいと思います。 

  

阿部委員  36番に関連した意見ですが、市有地の有効活用を図るため、現在使用されていない市有地

の情報について、ホームページ等で公表することはできないのでしょうか。市有地の位置を

記したマップや、売却に係る入札情報等について、迅速にわかりやすく公表することにより、

市有地の売却等も円滑に進み、その売却益を様々な事業に活用することができるのではない

かと思います。 

 また、和泉市への転入促進については、東京等に在住している方に向けて積極的に和泉市

をアピールすることが効果的であると思います。 

  

事務局  市も行政目的のない不要な財産については、速やかに売却処分するなど財産の適正管理に

努めており、無駄に市が土地を所有することがないようにしてございます。 

第１期まち・ひと・しごと創生総合戦略においても、未利用の普通財産の解消割合をKPIに

設定するなど目標を立てて取り組んでいるところでございまして、第２期総合戦略でも同様

のKPIを設定することとしており、今後もしっかりと取り組んでまいります。 

また、市有地の売却に係る入札情報等の公表については、市有地を市が行政目的として使

うことが無く、不要だと判断した段階で、速やかに市ホームページに公表し、売却してござ

いますので、不要であることが確定する前の市有地をあらかじめホームページに公表してお

くということは困難だと考えております。 
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阿部会長  阿部委員の意見を踏まえると、市有地の売却について、分かりやすく、情報を必要とする

市民等に対して伝わっているかどうかという部分が重要であると思います。 

  

山本委員  阿部委員のご指摘のとおり、総合計画に記載されたまちづくりを進める上では、財政健全

化は切っても切り離せないものだと思います。 

市も総合計画の実行計画として和泉創発プランを策定し、行財政改革を進めているところ

だと思いますが、不要な市有地の売却は、財政健全化の重要な項目の一つとして進めていく

必要があると思いますので、広報の方法についても、より効果的な方法が無いのか検討いた

だきたいと思います。 

  

事務局  委員の方々からいただいた市有地売却の広報に係る意見については、しっかりと担当課と

共有し、検討してまいります。 

  

吉川委員  資料２の107頁「和泉シティプロモーション事業の推進」において、「広報やホームページ、

いずみメール、ＳＮＳなど、様々な情報媒体を効果的に活用し」という記載がありますが、

このようなソフト面での情報発信の充実に加え、通信環境の整備などハード面の整備を追加

することはできないでしょうか。 

また、他の箇所で、ハード面の整備について記載しているのであれば、該当箇所を教えて

いただけないでしょうか。 

  

事務局  現在の総合計画改訂版（案）においては、情報発信に係るハード面の整備を想定した記載

はございません。また、今のところは、市として通信環境の整備に取り組む予定もございま

せん。 

委員の皆様から情報発信に係る様々なご意見をいただきましたが、発信するべき情報と情

報を届けるべき対象者に応じた適切な情報発信の手法を取ることが重要であると考えており

ますため、現在の表現にしてございます。 

  

吉川委員  わかりました。和泉市は市域が広いこともあり、通信環境が整備されていない地域もある

のではないかと思いますが、その中で果たして効果的な情報発信が可能なのか疑問に思いま

したので、お話を聞かせていただきました。 

  

阿部会長  情報弱者に対しても、効果的に情報を伝達していく必要がある中で、ハード面での整備は

非常に重要であると思います。今後、インターネット等を活用した情報発信を積極的に行っ

ていくのであれば、本当に全ての市民がそれらの情報を得ることができるのかが問われるこ

とになり、山間部での基地局の整備などハード整備が必要になる可能性もありますので、個

別に検討していただければと思います。 

  

事務局  市内全域をカバーできているかは把握できてございませんが、平成28年度から平成29年度

にかけて携帯電話等の電波の入りにくい槇尾山地区や仏並小川地区に基地局を整備し、通信 
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 環境の改善を図ってございます。 

 また、視覚障がい者の方にもご利用いただけるよう読み上げ機能に対応するなど、市ホー

ムページの充実を図ってございます。 

  

阿部会長  資料２の107頁に「市政情報の発信力の強化に取り組みます」という記載がありますが、「市

政情報」という表現ですと、市の事業内容やイベントなど「市が有する情報」だけを連想し

てしまい、「民間企業が有する観光施設の情報」などが含まれないように感じます。 

本来は、それらの情報をうまく融合させ、総合的に市の魅力を市内外に向けて発信する必

要があると思いますので、それを含むような表現にできないか検討いただければと思います。 

  

事務局  検討いたします。 

  

阿部会長  他にご意見はございませんでしょうか。 

それでは、第５次和泉市総合計画改訂版（案）についての審議は一旦、終了させていただ

きます。 

今回の審議で引き続き検討することになった事項とパブリックコメントの結果について、

次回、検討を行い、最終の答申に向けた調整をしたいと思います。 

  

 ■ 第２期和泉市まち・ひと・しごと創生総合戦略（案）の検討について 

阿部会長  続きまして、第２期和泉市まち・ひと・しごと創生総合戦略（案）についての審議を行っ

てまいりたいと思いますので、事務局より説明お願いします。 

  

事務局 （第２回 資料１－３・資料３・資料４、第３回 資料３に基づき説明） 

  

阿部会長  ありがとうございます。ただいま説明いただいた内容に関して、ご意見・ご質問等ござい

ませんでしょうか。 

  

山本委員  「総合戦略に掲げている数値目標やＫＰＩの目標が高すぎるのではないか」との審議会で

の指摘を踏まえて、再度、目標値を精査したこと自体には異論はありませんが、結果として、

目標値を下方修正している指標が複数あります。 

本来、事業を実施しようとする前に、達成するべき指標や目標値については、しっかりと

根拠を持ち適切に設定する必要があるものだと思いますが、各事業担当課の認識が十分では

なかったのではないかと疑問に思う部分があります。 

政策企画室におかれましては、行政評価に関することを総括する立場にあると思いますの

で、目標の設定や目標達成の必要性について各事業担当課の認識を深め、適切な進行管理に

努めていただきたいと思いますので、よろしくお願いします。 

  

事務局  ありがとうございます。適切な進行管理を図ってまいります。 
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阿部会長  他にご意見はございませんでしょうか。 

それでは、第２期和泉市まち・ひと・しごと創生総合戦略（案）についての審議はこれで

終了し、事務局案どおり了承するということにいたします。 

 本日予定していた審議事項については全て終了ということになります。最後に、事務局か

ら連絡事項等の説明をお願いいたします。 

  

司会  本日は長時間にわたり、誠にありがとうございました。 

 まず、第２回和泉市総合計画審議会の会議録についてでございますが、近日中にメール等

で送付させていただきますので、その際にお知らせする確認期限までにご確認くださいます

ようご協力のほどお願いいたします。また、本日の会議録につきましても、事務局でまとめ

次第、メール等でご連絡を差し上げたいと思いますので、よろしくお願いいたします。 

 次に、次回の会議でございますが、８月25日火曜日午後２時から、今回と同じ場所で開催

させていただく予定でございます。委員の皆様には、次回の審議会におきましてもご協力賜

りますよう、どうぞよろしくお願いいたします。なお、新型コロナウイルスの感染が再び拡

大しているところでございますが、状況を注視しつつ、万が一延期や書面開催などの対応が

必要になる場合は、改めてご連絡をさせていただきますので、よろしくお願いいたします。 

  

阿部会長  ありがとうございます。次回の審議会は、パブリックコメントの結果を踏まえ、対応を検

討するという部分が中心になると思います。 

 それでは、本日の第３回和泉市総合計画審議会は終了したいと思います。どうもありがと

うございました。 

  

 以 上 

 


